

Editorial

En el presente número, hemos recibido una variedad de temáticas, tanto por su contenido como por su postura ideológica, que se nos hace difícil encontrar una categorización adecuada. De todos modos, esta heterogeneidad es un reflejo de la existente en nuestro Departamento Académico.

En nuestro primer artículo, “Cuerpo en tránsito, producción del sí a pesar de los efectos de la violencia”, Iván Hernández Ramírez, José Ramón Aguilar-Martínez y Lisbet Argüelles Martínez presentan de manera desgarradora pero también desde una perspectiva sistemática y científica el sufrimiento de las personas trans, por ser diferentes. La falta de empatía en la sociedad, por miedo a lo distinto o por la adhesión a los estándares sociales prevalecientes. En este contexto, se produce el tránsito de género con modificaciones corporales por la no correspondencia entre identidad de género autopercebida y el género asignado al nacer. Entre los resultados se destacan que la producción de sí es condicionada por la violencia e inversión biotecnológica. La no compatibilidad entre cuerpo e imaginario social genera insatisfacción corporal, otra forma de exposición a violencia emocional. Las tecnologías del yo son ejecutadas en función de la disponibilidad,

El trabajo que sigue tiene como objeto analizar, desde las perspectiva histórica y

literaria, el último libro de Gregorio Flores (1934-2011), dirigente del Sindicato de Trabajadores de Fiat Concord y militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores y del Partido Obrero. Así, en “Cultura obrera, militancia socialista y autobiografía. Un análisis de: Las brujas existen y usted tiene una en su casa de Gregorio Flores”, José Barraza demuestra que el sindicalista y escritor cordobés, promueve al lector el derecho a la pereza, es decir, pone en relieve la idea de que cualquier trabajador puede dedicarse a una actividad creativa, en este caso la escritura, en sus tiempos de ocio. En segunda instancia, propone que la clase obrera recupere su derecho a la palabra tanto para cuestionar al sistema capitalista como para poder “hablar” y reírse de “sí misma”.

En tercer lugar, Jorge Cabral Ortiz y Aniela Traba, en su “¿Y dónde está la lampalagua? Una reseña sobre el Museo de los Caudillos y Villa Chepes como lugares de memoria” indagan acerca de las formas en que la memoria colectiva interpela un espacio patrimonial de Chepes, en el Dto. Rosario Vera Peñalosa, Provincia de La Rioja. A partir de las perspectivas teóricas que analizan el patrimonio, y del mismo modo todas las realidades sociales, como una disputa de sentido en la construcción de la realidad, se abordan aspectos de la memoria oral en relación a su espacialidad.

Trata sobre la problemática del conocimiento y su relación con el lenguaje y la verdad en Nietzsche es analizada por Sebastián Pablo Bisang y Mauro Platner a partir de tres de sus obras. Así en “La perspectiva gnoseológica

del joven Nietzsche: el conocimiento desde el horizonte de la práctica”, desde *Descripción de la retórica antigua* (1872), *La filosofía en la época trágica de los griegos* (1873) y *Sobre verdad y mentira en sentido extramoral* (1873) se observa que el pensador alemán defiende un modelo tropológico que concibe al lenguaje como el resultado de “artes puramente retóricas” de carácter inconsciente que imposibilita la correspondencia o adecuación entre los conceptos y las cosas. En el marco de esta concepción del lenguaje, se abre el interrogante sobre el valor que el conocimiento posee para Nietzsche.

En nuestro último trabajo, Agustín Burgos Baena en su “Los *traders*, los brókeres y el asesoramiento bursátil en España” se plantea realizar un estudio exhaustivo sobre el caso de un bróker, concretamente, su servicio dentro de las operaciones de inversión mediante la compra y venta de acciones, CFDS y cualquier otro tipo de activo financiero a través de servicios de trading social. En este análisis encuentra que se propicia una actuación inadecuada por parte de los inversores que el bróker en cuestión pone a disposición para que realicen multitud de operaciones que puedan perjudicar seriamente al inversor privado mediante un estudio de las implicaciones que tienen la

aplicación de las tarifas de los brókeres en la actualidad y comparar la falta ética de este bróker por ofrecer un servicio en el que los inversores particulares incurren en elevados riesgos y costes.

Finalmente, en la reseña, Gabriela Baquero Arteaga retoma un libro clásico de Von Hayek, *Camino de Servidumbre*, del que rescata algunos supuestos fundamentales, tales como que la planificación centralizada termina necesariamente en totalitarismo y que la apropiación socialista del término planificación trastoca la cuestión referida a cuánta cantidad de planificación y cuánta cantidad de libertad. En este sentido, al igual que la teoría de Marx, la de Von Hayek carece de contrastación empírica, ambas son teorías atractivas desde lo discursivo, pero sin base empírica. Al carecer de un sustento operacional, desde Marx se cae en un totalitarismo del Estado y desde Von Hayek en un “totalitarismo de la libertad”. Con los desarrollos técnicos y metodológicos de las ciencias sociales en el S XXI, es inadmisibles que se pretenda hacer pasar por conocimiento científico a especulaciones sin evidencias fácticas.

Elena Camisassa

La Rioja, noviembre 2024